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Первым вопросом депутаты заслу-
шали и утвердили Отчёт об исполне-
нии городского бюджета за 2012 год. 
Исполнение доходной части город-
ского бюджета за 2012 год всего со-
ставило 2 759,9 млн руб., или 99,0 % 
от запланированных на год посту-
плений. Городской бюджет по рас-
ходам за 2012 год исполнен в целом 
на 79,0 %, что в денежном выраже-
нии составило 2 726,4 млн руб., про-
фицит составил 33 500,0 тыс. рублей.

Депутаты приняли решение о внесе-
нии поправок в Устав МО «Город Нарьян-
Мар». Поправки касаются организации 
и осуществления мероприятий по тер-
риториальной обороне и гражданской 
обороне, защите населения и террито-
рии городского округа от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техноген-
ного характера.

Изменения в Уставе коснутся так-

же положений о Контрольно-счетной 
палате города Нарьян-Мара, она на-
деляется правами юридического лица 
и является муниципальным казенным 
учреждением.

Наибольший интерес вызвали по-
правки о численном составе городского 
Совета. Обсуждение этого вопроса про-
шло на публичных слушаниях, состояв-
шихся 27 мая. В зале собралось более 60 
жителей города. В ходе обсуждения был 
внесен ряд предложений. Так, участники 
слушаний предложили оставить в соста-
ве Совета 15 депутатов, также поступили 
предложения о 18 депутатах и об увели-
чении состава городского Совета до 21 
депутата. Большинство участвовавших 
в публичных слушаниях поддержало при-
нятие муниципального правового акта 
о внесении изменений в Устав муници-
пального образования «Городской округ 
«Город Нарьян-Мар» с численным соста-
вом городского Совета из 21 депутата. 

Обсуждение продолжилось на сессии. 
Мнения депутатов разделились. Нико-
лай Адамович Гмир предложил оставить 
15 депутатов, Александр Иванович Са-
блин настаивал на 18 депутатах, Галина 
Брониславовна Медведева и Вера Аве-
нировна Дроздова поддержали состав 
из 21 депутата. Решением сессии новый 
созыв Совета городского округа «Город 
Нарьян-Мар» будет состоять из 21 депу-
тата, при этом двенадцать депутатских 
мандатов распределят между списками 
кандидатов, выдвинутыми избиратель-
ными объединениями, пропорционально 
числу голосов избирателей, полученных 
каждым из списков, а девять депутатов 
— по мажоритарной системе по девяти 
одномандатным округам. Также в Уста-
ве будет зафиксировано, что выборные 
должностные лица местного самоуправ-
ления могут осуществлять свои полномо-
чия на постоянной основе в соответствии 
с законодательством. Депутаты город-
ского Совета осуществляют свои пол-
номочия, как правило, на непостоянной 
основе. На профессиональной постоян-
ной основе могут работать не более 10 
процентов депутатов от установленной 
численности представительного органа 
муниципального образования.

Следующим вопросом депутаты ут-
вердили перечни имущества муници-
пального образования «Городской округ 
«Город Нарьян-Мар», передаваемого 
в собственность Ненецкого автоном-
ного округа.

На сессии также было утверждено 
Положение «О порядке использова-
ния символики муниципального об-
разования «Городской округ «Город 
Нарьян-Мар» предприятиями, учреж-
дениями, организациями, физически-
ми лицами».

В связи с истечением срока полно-
мочий городской Избирательной ко-
миссии депутаты сформировали новую 
Избирательную комиссию и назначили 
новых членов избирательной комиссии 
муниципального образования городской 
округ «Город Нарьян-Мар».

Согласно Положению об Обществен-
ном совете при Совете городского округа 
«Город Нарьян-Мар» члены Обществен-
ного совета утверждаются на сессии, 
депутаты единогласно проголосовали 
за состав Общественного совета при Со-
вете городского округа. В него вошли: 
А. С. Ардеева, А. В. Бажуков, В. А. Бобро-
ва, О. А. Евсеева, Л. А. Ефимов, Н. Л. Ка-
нев, Ю. В. Канев, Н. Я. Кателевский, Н. Е. 
Ковалевская, С. В. Козлов, В. К. Корепа-
нов, О. З. Кривова, Г. Я. Митришкина, Л. В. 
Пашкина, Л. П. Ульяновская.

И последним вопросом депутаты 
рассмотрели инициативу председателя 
Правления Ненецкого окружного Союза 
промышленников и предпринимателей 
В. В. Недосветея о снижении арендной 
стоимости земли на период строитель-
ства объектов предпринимательства, 
решили направить обращение в орга-
ны исполнительной власти Ненецкого 
автономного округа.

По традиции на сессии принимаются 
решения о награждении заслуженных 
жителей города Нарьян-Мара. На 58-й 
сессии городского Совета принято ре-
шение наградить Почетными грамота-
ми МО «Город Нарьян-Мар»: О. П. Арде-
ева, А. Г. Горбатова, З. Г. Маркову, Т. Л. 
Козионову, Н. А. Торопова, П. И. Выдря-
кова; Почетной грамотой Совета город-
ского округа «Город Нарьян-Мар» на-
градить: В.И. Бараничеву, Л.В. Попову, 
Э.Н. Шалькова.

СОСТОЯЛАСЬ 58-Я СЕССИЯ 
СОВЕТА ГОРОДСКОГО ОКРУГА «ГОРОД НАРЬЯН-МАР»

14 вопросов повестки дня рассмотрели депутаты 
на очередной сессии.

НОВАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
«ГОРОДСКОЙ ОКРУГ «ГОРОД НАРЬЯН-МАР» СФОРМИРОВАНА
На прошедшей 58-й сессии Совета городского окру-
га «Город Нарьян-Мар» депутаты назначили чле-
нов  городской избирательной комиссии. Право 
представить кандидатуры в избирательную комис-
сию было предоставлено  политическим партиям, 
окружной избирательной комиссии, городской из-
бирательной комиссии предыдущего состава  и со-
браниям избирателей по месту жительства, работы, 
учебы или службы.  Новая городская  избиратель-
ная комиссия  формируется в связи с истечением 
срока полномочий  избирательной комиссии  му-
ниципального образования «Городской округ «Го-
род Нарьян-Мар» предыдущего состава.

Совет городского округа «Город Нарьян-Мар»  ре-
шил назначить членами избирательной комиссии му-
ниципального образования «Городской округ «Город 
Нарьян-Мар» с правом решающего голоса:

Дворецкую Ирину Михайловну, выдвинутую Ненец-
ким региональным отделением Либерально-демокра-
тической партии России.

Жданову Анну Поликарповну, выдвинутую Ненец-
ким окружным (местным) отделением Коммунистиче-
ской партии Российской Федерации.

Куликова Александра Францевича, предложен-
ного избирательной комиссией Ненецкого автоном-
ного округа.

Маламан Татьяну Петровну, предложенную реги-

ональным отделением общественной организации 
«Союз женщин России» Ненецкого автономного округа.

Прялухину Ларису Федоровну, выдвинутую регио-
нальным отделением Политической партии Справед-
ливая Россия в Ненецком автономном округе.

Ружникову Татьяну Евгеньевну, предложенную со-
бранием избирателей по месту работы.

Савину Любовь Алексеевну, предложенную Не-
нецким региональным отделением Всероссийской 
общественной организации «Молодая Гвардия Еди-
ной России».

Тюкачёва Василия Ивановича, выдвинутого Ненец-
ким региональным отделением Всероссийской поли-
тической партии «Единая Россия».
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Завершается очередной этап в работе го-
родского Совета. Это был непростой период 
в жизни города. Как обращали внимание мно-
гие горожане, именно в это время происходило 
беспрецедентное давление на главу нашего го-
рода Т. В. Федорову, избранную чуть более года 
назад. Происходило искусственное нагнетание 
напряжения в городе через некоторые подкон-
трольные «партии власти» средства массовой ин-
формации. Безусловно, это вызывало внутренний 
протест жителей города, вынудило даже почет-
ных граждан и заслуженных людей округа вы-
сказаться в поддержку главы города.

К сожалению, в этот процесс вместо совмест-
ного поиска путей решения острых проблем го-
рода пытались втянуть и депутатов городского 
Совета. По инициативе некоторых депутатов — 
представителей партийной группы «Единой Рос-
сии» — на мартовской сессии городского Совета 
была сделана попытка признать работу Т. В. Фе-
доровой неудовлетворительной по ряду направ-
лений деятельности, что давало бы в дальнейшем 
официально инициировать ее отставку. В защи-
ту выбора горожан активно выступили депута-
ты партийной группы КПРФ городского Совета 
и многие жители города. У большинства депу-
татов, присутствовавших на той сессии, хвати-
ло благоразумия не поддерживать эту заплани-
рованную провокацию.

Именно в прошедшем отчетном периоде про-
куратурой округа признана незаконной работа 
на платной основе второго депутата городско-
го Совета — заместителя председателя Совета. 
Содержание чиновника на этой должности об-
ходится городскому бюджету в сумму 3 млн 200 
тыс. рублей в год. На наш взгляд, верховенство 
федерального законодательства над региональ-
ным, и тем более над нормативными актами орга-
нов местного самоуправления обязывало решить 
эту проблему сразу же после внесения протеста 
прокурора. Более того, другой бы человек, узнав, 
что длительное время незаконно получает зар-
плату, на следующий же день мог подать заяв-
ление о сложении полномочий с себя. Но этого, 
к сожалению, не произошло. Более того, только 
манипуляции с вынесением поправок в Устав го-
рода позволили руководству городского Совета 
оттянуть окончательное решение этой пробле-
мы более чем на полгода.

На взгляд нашей партийной группы, руко-
водство городского Совета создало для себя 
«вольготные» условия для работы. В прошед-
шем периоде осуществлялись попытки уве-
личить количество работников аппарата с 9 
до 15 человек, не считая двух руководителей 
городского Совета. Мы считаем, это делалось 
для того, чтобы взять на себя несвойствен-
ные нашему органу местного самоуправления 
функции, например, создание и организацию 
работы общественного формирования товари-
ществ собственников жилья — ТОСов. Если де-
путат озабочен этой проблемой и готов помочь 
группе населения в этой работе, то это его об-
щественное дело. Но как раз это было одним 
из доводов, подтверждающим возросшую на-
грузку на аппарат и необходимость увеличения 
его численности. Увеличение числа штатных 
работников позволяет руководству горсовета 
нерационально использовать рабочее время. 
По полученной официальной справке, только 

за пять месяцев текущего года председатель 
Совета находилась за пределами города более 
сорока дней. Более того, на наш взгляд, через 
увеличение числа работников аппарата есть 
опасение превращения этой структуры в по-
стоянно действующий предвыборный штаб 
определенной политической силы за счет го-
родского бюджета. С этой целью, как мы счи-
таем, непонятно на каком основании принято 
решение о выпуске информационного бюлле-
теня «Городской Совет», тогда как официаль-
но выходит общегородской информационный 
бюллетень «Наш город».

Возмущение ряда депутатов, в первую оче-
редь партийной группы КПРФ, вызывает закры-
тость в деятельности руководства горсовета. 
На это мы обращали внимание и в прошлом пе-
риоде работы, когда невозможно было узнать, 
где в данный момент за пределами округа нахо-
дятся руководители Совета. Вот и перед преды-
дущей, майской, сессией горсовета некоторые 
депутаты пытались узнать у сотрудников аппара-
та, где находится председатель Совета О. В. Ста-
ростина. Никто из работников не смог дать вра-
зумительный ответ. И только в день проведения 
постоянной комиссии перед сессией сама Оль-
га Валентиновна сообщила, что недавно верну-
лась из поездки в США, подчеркнув при этом, 
что привезла очень много полезного для работы 
нашего Совета. На вопрос, по чьей инициативе 
и за чей счет была организована поездка более 
чем на две недели, получен ответ, что она орга-
низована через Совет Федерации и за счет при-
глашающей стороны, т.е. за счет американской 
стороны. Парадоксально, но программа поезд-
ки, организованной корпорацией «Американские 
Советы по международному образованию», на-
зывается «Отрытый мир».

Можно себе представить, что было бы, если б 
такую поездку, тем более скрытно, организова-
ла для себя глава города. Это в принципе невоз-
можно. Возникает вопрос, почему же такое по-
зволяет себе председатель Совета.

И последнее. На предыдущей сессии горсове-
та усилиями депутатов партийной группы «Еди-
ная Россия» все-таки окончательно принят вопрос 
об увеличении количества депута-тов горсовета 
следующих созывов с 15, как сейчас, до 21 де-
путата. Против этого голосовали только депута-
ты-коммунисты. Мы считали, о чем неоднократ-
но выступали со своими доводами на заседаниях 
комиссий, комитета, на сессиях и общественных 
слушаниях, что для нашего небольшого города 
такое увеличение количества депутатов неце-
лесообразно. Если и есть необходимость уве-
личения числа депутатов в связи с изменениями 
федерального законодательства, позволяющего 
шире привлекать политические партии для ра-
боты в Совете, то достаточно было бы увеличить 
его до 18, из них 9 по партийным спискам и 9 — 
по одномандатным округам. Даже в Собрании 
депутатов округа намечено увеличение количе-
ства депутатов только до 18 человек. Но это же 
законодательный орган субъекта Российской 
Федерации, где принимаются законы и другие 
важнейшие нормативные акты округа! Одним 
из основных доводов наших оппонентов, депу-
татов городского Совета — представителей пар-
тии «Единая Россия» и тех, кто их поддерживал, 
состоял в том, что только увеличение до 21 де-
путата даст возможность содержания двух де-
путатов на оплачиваемой основе. Мы же счита-
ем, что путем перераспределения обязанностей 
и сокращения несвойственных для городского 
Совета функций достаточно одного депутата, ра-
ботающего на платной основе. В случае выезда 
руководителя Совета за пределы города и окру-
га по уважительным причинам (например, в от-
пуск), законодательство позволяет возложить 
обязанности на любого депутата с сохранени-
ем заработной платы по месту работы. 

СЛОВО ДЕПУТАТУ

Особым мнением 
депутатов партийной 
группы КПРФ 
в Совете городского 
округа «Город Нарьян-
Мар» поделился ее  
руководитель 
Александр Иванович 
САБЛИН.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
ЧАС АДМИНИСТРАЦИИ

Экологическая акция, инициатором которой 
выступила глава администрации города На-
рьян-Мара Татьяна Фёдорова, прошла в пер-
вые летние дни в Нарьян-Маре.

Среди прочих мероприятий по уборке территории города эта 
акция была направлена на формирование сознательной позиции 
горожан и создание условий, чтобы они убирали за собой мусор.

Первые календарные дни лета выдались солнечными и теплы-
ми, поэтому огромное количество жителей большими компания-
ми отправились в лес на отдых. На выездах из города, а именно 
на Лаявожской трассе и за мостом в районе «Старый аэропорт», 
людей встречали мобильные пикеты из представителей обще-
ственных молодежных организаций с призывом беречь природу, 
при этом ребята раздавали перчатки, мешки для мусора и листов-
ки с правилами поведения в лесу. Минутная беседа с предложе-
нием убрать за собой место отдыха, а мусор оставить на обрат-
ном пути прямо у «пункта выдачи» имела действенный результат. 
Многие из отдыхающих даже провели субботники по уборке лес-
ных полян, другие убирали обочины дорог по пути следования. 
Более 1300 собранных мусорных пакетов и более десятка рей-
сов самосвалов по вывозу мусора от «опорных пунктов» — та-
ков результат двухдневной молодежной акции.

Это хорошее дело объединило представителей сразу несколь-
ких общественных объединений: Общественной молодежной па-
латы при Совете городского округа «Город Нарьян-Мар», Ненец-
кого регионального отделения Всероссийской общественной 
организации «Молодая Гвардия Единой России», волонтерского 
движения «Доброволец», Ненецкого регионального отделения 
партии «Правое дело», а так же Великовисочного землячества.

Организации летних лагерей дневного пребывания 
был посвящен очередной «Час администрации».

По информации городского управления образования, моло-
дежной политики и спорта летний отдых детей в 2013 году бу-
дет организован в период с 1.06.2013 по 28.06.2013 на базе пяти 
муниципальных бюджетных общеобразовательных учреждений. 
Как и в прошлые годы, это будут лагеря дневного пребывания. 
Общее количество детей, которые станут посещать лагеря днев-
ного пребывания, составит 665 человек. На базе МБОУ «Средняя 
общеобразовательная школа № 4 г. Нарьян-Мара» планируется 
работа профильной смены для одаренных детей.

Все дети будут обеспечены горячим питанием два раза в день: 
завтраком и обедом. В целом школы готовы к работе в летнее вре-
мя, специалисты прошли обучение по теме: «Философия и педа-
гогика каникул: новые подходы в организации летнего отдыха де-
тей и молодежи». В мае были проведены обследования лагерей 
дневного пребывания Управлением Роспотребнадзора по НАО.

Для детей подготовлена разнообразная программа пребы-
вания в летнем лагере, включающая физкультурно-оздорови-
тельные мероприятия в ледовом дворце «Труд», спорткомплек-
се «Норд», познавательные экскурсии по городу, в музеи. Всего 
в городском бюджете 2013 года на летний детский отдых запла-
нировано 9478800,00 рублей, при этом расходы на питание со-
ставят — 190 руб. в день на человека, а на проведение культур-
но-массовых и других мероприятий — 87 руб. в день.

Депутаты приняли информацию к сведению и отметили хо-
рошую подготовку городских общеобразовательных учрежде-
ний к летнему отдыху детей.



Г О Р О Д С К О Й  С О В Е Т 3www.gorsovetnm.ru

Интервью председателя Совета го-
родского округа «Город Нарьян-
Мар» Ольги Старостиной корреспон-
денту «Дорожного радио».

Корр. – Ольга Валентиновна, начну 
с приятной нотки, совершенно случай-
но узнала, что Вы вошли в число лучших 
руководителей органов местного само-
управления России, и в рамках программы 
«Открытый мир» в составе российской 
делегации побывали в США,  расскажите, 
пожалуйста, об этом.

О.С. – Я бы хотела разделить этот во-
прос на два. То, что касается победы в 
конкурсе «Лидер местного самоуправ-
ления», для меня самой это было неожи-
данностью, и я считаю, что это результат 
системной работы всего депутатского 
корпуса городского Совета, всех властей 
города Нарьян-Мара. 

Приведу несколько примеров нашей 
работы. Когда наш созыв приступил к де-
путатской деятельности, а это уже почти 
три с половиной года назад, мы себе по-
ставили высокую планку – есть проблема, 
мы не просто озвучиваем её, мы делаем 
всё, привлекаем всех, чтобы её решить. 
Поставили цель, разбиваем её на зада-
чи, ищем пути решения. 

Первое, с чего мы начали, — старшее 
поколение. Мы провели большое количе-
ство встреч с клубами общения пенсио-
неров, нам очень активно помогли все 
пенсионеры города, округа, отдельное 
спасибо Союзу пенсионеров, окружному 
Совету ветеранов. Все просьбы, перво-
очередные, давно нерешаемые пробле-
мы собрали, систематизировали. Пошли с 
предложениями в городскую администра-
цию, к окружным властям и, в том числе 
и из этих просьб, появились предложе-
ния в программу «Старшее поколение», 
стали выделяться средства на проведе-
ние мероприятий, бесплатный проезд на 
городском транспорте.

Затем мы стали решать проблемы 
многодетных семей. И сегодня видим ре-
зультат — принят окружной закон, где 
пожелания, которые высказывали сами 
многодетные, учтены, и уже начато фи-
нансирование. 

Депутатский корпус работает над 
развитием институтов гражданского об-
щества. Это, к примеру, прямое участие 
наших жителей в управлении своими тер-
риториями, дворами, домами. Для этого 
мы активно продвигаем такие проекты 
как территориальные общественные са-
моуправления (ТОСы). В первую очередь 
обратились к жителям частного жилого 
сектора, где сегодня создано несколько 
работающих ТОСов, буквально на днях 
прошла организация ещё одного  - «Ма-
лый Качгорт».

Меня радует, что люди начинают 
понимать, что мы должны сами управ-
лять, сами решать. Нельзя позволять 
никому, в том числе и органам местно-
го самоуправления, навязывать гражда-

нам, что им надо. Без мнения самих жи-
телей многие вопросы решать нельзя. Я 
понимаю, не всем находящимся во вла-
сти это нравится, гораздо легче делать, 
что считаешь нужным, прикрываясь име-
нем народа, но к самому народу не при-
слушиваться. Но, повторяю, большин-
ство депутатского корпуса сделает всё, 
чтобы наши избиратели имели все воз-
можности на участие в решении вопросов 
местного значения. И когда мне говорят: 
не лезьте туда, не лезьте сюда, мол, это 
не ваши полномочия, у меня всегда как 
минимум два аргумента. Первый – в ис-
ключительной компетенции городского 
Совета находится контроль за исполне-
нием органами местного самоуправления 
и должностными лицами самоуправле-
ния полномочий по решению вопросов 
местного значения, и второй – людям всё 
равно,  чьи полномочия, они обращают-
ся к власти и требуют выполнить обяза-
тельства государства перед гражданами. 
Если это не наши полномочия, мы долж-
ны сделать всё, чтобы заставить других 
свои полномочия исполнить. 

Приведу один пример – федеральная 
дорога от аэропорта до города. Нет у нас 
полномочий по её благоустройству, но по 
этому песку тащат коляски наши мамоч-
ки, на этой дороге разбивают свои ма-
шины наши водители. Если бы вы знали, 
какую переписку провела со всеми, от-
вечающими за эту дорогу, депутат Вера 
Дроздова, и ведь добилась. В этом году 
нам пообещали начать работу по ремон-
ту этой дороги, в том числе и с обустрой-
ством тротуаров. А ведь она могла просто 
говорить: «Это не наши полномочия», ру-
гать тех, кто должен, и ничего не делать. 
Но она с помощью аппарата горсовета де-
лала и добилась результата.

Кстати, именно Вера Авенировна с 
Александром Сергеевичем Тельтевским 
ведут большой проект, партийный проект 
«Единой России» – «Управдом». В рамках 
проекта выбираются старшие домов, се-
годня их уже больше 80-ти, а всего в го-
роде у нас чуть более четырехсот мно-
гоквартирных домов. Проводится учёба 
всех желающих, оказываются консульта-
ционные услуги по управлению домом. Не 
секрет, что состояние дел в ЖКХ — одна 
из животрепещущих проблем. Доходит 
до того, что управляющими компаниями 
предоставляются к оплате счета за ус-
луги, которых они  не оказывали. Мы не 
можем оставлять жителей один на один 
с такой проблемой. 

В этом году мы вплотную занялись 
проблемами в образовании. Встрети-
лись с руководителями каждого образо-
вательного учреждения города, провели 
«Круглый стол». По результатам «Кругло-
го стола» уже прошло несколько заседа-
ний рабочей группы, на которых предмет-
но проработали конкретные мероприятия 
необходимые для решения той или иной 
проблемы. Провели несколько встреч в 
органах власти округа. По одному из во-
просов, я уверена, очень важному для на-
рьянмарцев, хочу сказать, наконец-то мы 
практически пришли к решению, что дет-
ская школа искусств, дом детского твор-
чества строиться будет. 

Корр. – А место уже определили?
О.С. – Мы хотим, чтобы это строитель-

ство было в центре города, на месте сне-
сённой коррекционной школы. Я думаю, 
это будет очень удобно нашим жителям, 
нашим детям. Ведь, действительно, как 
государство относится к детям и к по-
жилым, на таком уровне оно, государ-
ство, и находится.

Вот тут, кстати, можно вернуться к 

Америке. Начну с небольшой ремарки. 
Программа «Открытый мир» — это про-
грамма в рамках соглашений между Рос-
сией и США в части обмена специали-
стами, руководителями по различным 
вопросам. И чтобы жители ни говорили, 
что депутаты наши катаются в Америку 
за счёт бюджета, заверяю, что наш бюд-
жет на полёт и нахождение делегации в 
США не потратил ни копейки. Для фи-
нансирования существует специальный 
фонд «Открытый мир». Наша делегация 
состояла из представителей таких же не-
больших городов как Нарьян-Мар, со всех 
уголков России. Муниципальные руково-
дители  из Дудинки, городов Татарстана, 
Калужской области, Мордовии, Новоси-
бирского наукограда и т.д.

А теперь, что меня поразило в США. 
Чистота и огромное количество парков 
и спортивных площадок. Это первое, к 
чему и нам надо стремиться. А второе, что 
можно перенять, хотя все-таки это более 
важно, чем первое — развитие граждан-
ского общества. Не в смысле протестно-
го движения, что почему-то у нас считают 
основным проявлением гражданского са-
мовыражения, а в смысле, когда у людей 
есть не только социальные ожидания, но 
и социальная ответственность. 

Поясню. Вы знаете, что у нас есть го-
сударственное учреждение «Центр соци-
ального обслуживания населения». Пре-
красный центр, прекрасные специалисты. 
Наши дети, пожилые горожане — частые 
его посетители. Подобные центры есть и 
в США, но там это не госучреждения, а не-
коммерческие организации, работающие 
на гранты, пожертвования, зарабатываю-
щие часть денег самостоятельно на плат-
ных услугах. Даже строительством до-
мов для социальных категорий граждан 
занимаются НКО. Это, кстати, даже когда 
делается за счёт государства, обходится 
бюджету дешевле, чем заключение кон-
тракта с традиционным бизнесом. А по-
чему? Да потому, что задача бизнеса — 
заработать как можно больше прибыли, 
а задача НКО – решить социальнозначи-
мую проблему. 

И ещё один пример. Наша делегация 
была на заседании городского Совета 
Омахи. Пришло очень много горожан, и 
я спросила у одной пожилой женщины о 
том, зачем она пришла, какой именно во-
прос её волнует. На что она ответила, что 
если есть время, она приходит на все за-
седания, она горожанка и должна знать, 
какие решения принимаются, она долж-
на понимать, с какой инициативой мож-
но пойти к своему депутату. 

Настоящее гражданское общество  —
это умение делиться  своими знаниями, 
временем, силой, а когда есть возмож-
ность — и деньгами с теми, кто нужда-
ется в помощи. Настоящее гражданское 
общество — это желание участвовать в 
решении вопросов, касающихся твоего 
дома, микрорайона, города, а после это-
го взять на себя часть ответственности 
за принятое решение.

Приятно сознавать, что и у нас насе-
ление начинает приходить на различные 
заседания горсовета. На «Час админи-
страции», например, там мы заслушиваем 
нашу администрацию по различным вопро-
сам. Ближайшее подобное мероприятие 
— отчёты заместителей главы города по 
направлениям о своей деятельности — 
пройдёт в июне. Приглашаю заранее всех 
интересующихся. А недавно прошли пу-
бличные слушания по поправкам в Устав 
города, и был практически полный зал. 

Получить информацию о нашей ра-
боте можно и через сайт горсовета. Там 
мы оперативно размещаем информацию 

о планах и сообщаем о прошедших меро-
приятиях. Но учитывая, что далеко не все 
имеют возможность выхода в Интернет, да 
и не все наши избиратели старшего поко-
ления умеют пользоваться современными 
средствами связи, в этом году мы начали 
выпускать информационный бюллетень 
горсовета. Раз уж привыкли наши мамы 
и папы, дедушки и бабушки к печатному 
слову, мы просто обязаны им предоста-
вить информацию и в таком виде.

Корр. – Вы сказали о предстоящих 
отчётах заместителей главы города. 
А, если мне не изменяет память, два ме-
сяца назад депутаты заслушали отчёт 
мэра. И, насколько я поняла, отчёт Та-
тьяны Васильевны не был принят. По-
чему, и что дальше?

О.С. – Первое, что хочу сказать по это-
му вопросу, – это был отчёт не только о 
деятельности главы, но и о деятельности 
всей администрации в целом. Депута-
ты понимают, что во многих отмеченных 
отрицательных моментах виноваты кон-
кретные специалисты. И второе, мы дей-
ствительно не поставили никакой оценки 
отчёту. Для вынесения любого решения 
не хватило голосов. А по нашему регла-
менту непринятое решение равнознач-
но отклонению. 

При обсуждении отчёта большие спо-
ры возникли по нескольким направлени-
ям: выполнение части инвестиционных 
программ, кадровая политика и испол-
нение администрацией полномочий по 
обеспечению жильём детей-сирот.

Ну как можно согласиться с исполне-
нием части инвестиционных программ, 
если их исполнение составляет  от 8 до 
40 процентов. И если мы вернули почти 
семьсот миллионов в окружной бюджет.

Давайте рассуждать здраво. Пример 
из прошлого года – очистные сооруже-
ния, ну видно по графику строительных 
работ, что не успеваешь провести конкурс 
(даже по объективным причинам), значит, 
надо договариваться с округом и направ-
лять срочно эти деньги на решение других 
проблем. У нас их что, мало? У нас почти 
нет нормальных тротуаров даже в центре 
города, у нас дворы, которые необходимо 
приводить в порядок, у нас дороги надо де-
лать. Список можно продолжать и продол-
жать, а администрация, даже не попытав-
шись что-то сделать, возвращает деньги. 

Каждое решение администрации 
должно быть взвешенным, продуман-
ным и вовремя принятым, иначе мы от-
катываемся на год назад. Неосвоенные 
в прошлом году средства по сетям (во-
допровод, канализация) в районе улицы 
Авиаторов — это не просто неосвоенные 
средства, это ещё на год люди остались 
жить в ветхом жилье. А люди ждут этого 
переселения и каждый год к нам, депу-
татам, приходят и спрашивают: «Сколь-
ко нам ещё так жить? Дома холодно, дети 
болеют, спим в одежде…». Поэтому де-
путаты будут спрашивать с администра-
ции. И не надо на это обижаться ни ад-
министрации, ни главе администрации. 

Кстати, после отклонения отчёта го-
родской Совет направил его текст обрат-
но главе с просьбой доработать и внести 
доработанный отчёт на рассмотрение 
сессии. К сожалению, Татьяна Васильев-
на отказалась. 

Корр. – Ольга Валентиновна, Вы упо-
мянули об  изменениях в Устав города. Как 
я понимаю, касаются они увеличения ко-
личества депутатов и снижения количе-
ства освобождённых депутатов с двух до 
одного. С чем связаны такие изменения?

Окончание на стр. 4

ОЦЕНКУ НАМ СТАВЯТ ЖИТЕЛИ ГОРОДА
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В этом году, акция «Могу по-
мочь» перешагнула границы 
Нарьян-Мара. Она проходила 
в населенных пунктах округа 
д.Оксино и с. Тельвиска, по-
селках Хорей-Вер и Харута, 
д. Коткино. Женсоветы сде-
лали подарки ребятишкам 
из многодетных и малообе-
спеченных семей.

Все больше предприятий 
и организаций региона, нерав-
нодушных жителей принимают 
участие в акции. Более 140 ты-
сяч рублей пожертвований были 
направлены на покупку элек-
тронной техники, книг, разви-
вающих игр, одежды и обуви, 
памперсов и игрушек.

Председатель Совета город-
ского округа «Город Нарьян-
Мар», председатель Региональ-
ного отделения «Союз женщин 
России» Ольга Старостина, чле-
ны РОО «Союз женщин России» 
НАО, депутат окружного Собра-
ния депутатов Наталья Кардако-
ва, депутаты городского Совета 
Вера Дроздова и Елена Сопоч-

кина в преддверии праздника 
посетили Детский дом, Дом ре-
бенка, санаторно-лесную школу, 
санаторно-лесной сад, коррек-
ционную школу. Также подар-
ки получили детское отделение 
окружной больницы и ребята, 
проходящие лечение в тубер-
кулезном диспансере.

К Международному дню за-
щиты детей клуб многодетных 
семей «7-я», член Регионально-
го отделения «Союза женщин» 
НАО объявил акцию детского 
рисунка «Моя семья». Работы 
ребят из многодетных семей 
прибыли из отдаленных насе-
ленных пунктов Ненецкого ав-
тономного округа — Усть-Кары 
и Каратайки, Оксино и Хорей-
Вера. Выставка детских работ 
разместилась в культурно-де-
ловом центре «Арктика».

— Мы благодарны всем, 
кто принял активное участие 
в акции. Это наши предприятия: 
электростанция, Ненецкая не-
фтяная компания, СПК «Андег», 
ТПП «Лукойл — Севернефте-

газ», Центр развития образова-
ния, МКУ, Авиаотряд, АТП, КДЦ, 
краеведческий музей, КБ и О, 
банк Петрокоммерц, ПК «Ивол-
га», наши депутаты, активные 
члены регионального отделе-
ния Союза женщин России в го-
роде и в наших населенных пун-
ктах. Замечательно, что вокруг 
столько неравнодушных людей. 
Конечно, долг каждого взрос-
лого — дарить любовь и внима-
ние нашим детям всегда, ведь 
мы живем и работаем для них. 
К сожалению, есть детки, кото-
рые волею судьбы лишены ро-
дительской заботы и внимания, 
есть детки, которым нужна по-
стоянная медицинская помощь, 
и если каждый взрослый пода-
рит им частичку своего тепла, 
внимания, мир наш станет луч-
ше и добрее, — комментирует 
итоги акции Председатель Со-
вета городского округа «Город 
«Нарьян-Мар», Председатель 
регионального отделения «Со-
юза женщин России» Ольга Ста-
ростина. — Спасибо всем!

Решение о его создании приняли жители 
микрорайона «Малый Качгорт». Собрание, в ко-
тором приняли участие более 30 жителей мик-
рорайона, состоялось в воскресенье 2 июня. 
Инициатором проведения собрания и созда-
ния ТОСа (территориальное общественное са-
моуправление) выступила депутат городского 
Совета Вера Дроздова. В повестке дня стояли 
вопросы организации ТОСа и границы его тер-
ритории, избрание Совета ТОС и председате-
ля, также жители выбрали контрольно-реви-
зионную комиссию. ТОСа будет иметь статус 
юридического лица с организационно-право-
вой формой некоммерческой организации. ТОС 
«Малый Качгорт» будет объединять 40  инди-
видуальных домов в границах территории ул. 
Малый Качгорт. Председателем Совета ТОС 
избран Андрей Иванович Кисляков, в Совет 
вошли В. Широков, Е. Булыгина, С. Ушакова, 
З. Дуркина. В заключение участники собра-
ния обсудили предложения по благоустрой-
ству микрорайона. В собрании приняли уча-
стие представители городской администрации.

ДЛЯ СПРАВКИ:
ТОС определяется как «самоорганиза-

ция граждан по месту их жительства на ча-
сти территории муниципального образова-
ния (территориях поселений, не являющихся 

муниципальными образованиями, микрорай-
онов, кварталов, улиц, дворов и других тер-
риториях) для самостоятельного и под свою 
ответственность осуществления собствен-
ных инициатив в вопросах местного значе-
ния непосредственно населением или через 
создаваемые им органы территориального 
общественного самоуправления.

Закон ФЗ-131, ст. 27-й, от 6 октября 
2003 г., закреплённая в 8-й главе Кон-
ституции РФ, обеспечивает право:
• на формирование органа ТОСа в доме (подъ-
езде), территории, независимо от формы соб-
ственности (приватизировано или не при-
ватизировано жильё, не имеет значения), 
одинаковые права у всех жителей;
• ТОС — территориальное общественное са-
моуправление — непосредственная фор-
ма власти народа, регистрируется в особой 
форме некоммерческой организации. Нало-
ги и сборы на территории ТОСа имеет право 
устанавливать только население. ТОС имеет 
геральдическую печать власти.

Реализация права:
• Выборы органа ТОСа на собрании или кон-
ференции жителей (дома, подъезда, улицы, 
квартала);

• Утверждение границ территории ТОСа в Со-
вете (Думе) муниципального округа. Реги-
страция Устава в администрации (мэрии). 
ТОС остаётся в системе местного самоуправ-
ления города, на него распространяется всё 
аварийное обеспечение служб города;
• Регистрация ТОСа в налоговой инспекции;
• Передача дома, домов и прилегающей тер-
ритории ТОСа в безвозмездное владение, 
пользование и распоряжение;
• ТОС разрабатывает по предложению жи-
телей социально-экономические програм-
мы обслуживания населения и санитарно-
технического и экологического содержания 
территории;
• ТОС выносит на утверждение смету дохо-
дов и расходов, которая принимается жите-
лями на собрании или конференции;
• ТОС направляет смету доходов и расхо-
дов в администрацию (мэрию) для форми-
рования консолидированного бюджета го-
родского округа;
• ТОС получает на год средства из бюдже-
та города, области, России для обеспечения 
социально-экономических и экологических 
программ населения;
• ТОС заключает договоры на обеспечение 
социально-экономических и экологических 
программ с подрядчиками;

• Ежегодный отчёт ТОСа на собрании или кон-
ференции жителей за исполнение средств 
из бюджета города, области, России.
Финансовые ресурсы ТОСа могут состоять из:
• имущества, переданного ему в управление;
• добровольных взносов и пожертвований 
юридических и физических лиц;
• средств местного бюджета, переданных 
органу ТОСа для осуществления отдельных 
муниципальных полномочий на основании 
договора между органами ТОСа и органами 
местного самоуправления;
• доходов от собственной хозяйственной 
деятельности.

В собственности ТОСа могут быть:
• кооперированные денежные средства фи-
зических и юридических лиц;
• иные средства, полученные из законных 
источников;
• построенные на эти средства сооруже-
ния: детские дворовые, спортивные пло-
щадки, жилые, нежилые и вновь созданные 
производственные помещения, транс-
порт, оборудование, инвентарь и другое 
имущество. 

Окончание. Начало на стр. 3

О.С. – Давайте начну с конца Вашего вопроса. В прошлом году 
прокуратурой округа был внесён протест на Устав Нарьян-Мара в 
части установленного количества освобождённых депутатов. По 
мнению прокуратуры, работать на освобождённой основе в гор-
совете должен один депутат. Ознакомившись с доводами прокура-
туры, депутаты согласились с ними, и началась предусмотренная 
законом процедура внесения изменений в Устав. Я бы хотела по-
просить не делать резких заявлений о незаконности второго де-
путата. Дело в том, что решение о введении второй освобождён-
ной депутатской должности было принято ещё прошлым созывом, 
и оно, как любое изменение в Уставе муниципального образования, 
прошло экспертизу в министерстве юстиции и получило положи-
тельное заключение прокуратуры. То есть оно абсолютно соответ-
ствовало существующим нормам федерального законодательства. 
Законодательство не поменялось, поменялась трактовка прокура-
турой его норм. И с этой проблемой столкнулись не только в На-
рьян-Маре, но и по всей России, кстати, в Заполярном районе тоже. 
Все, у кого такая ситуация, спокойно меняют Уставы и не устраи-
вают из этого политических игр. Это  что касается уменьшения ко-
личества освобождённых депутатов.

Что же касается увеличения, то тут несколько причин. Первая – 
федеральное законодательство, требующее увеличения количества 
депутатов, избираемых по партийным спискам. Вторая – увеличение 
количества самих партий. Ну и третья — наш город хоть и маленький, 
но он очень разный, у каждого микрорайона свои проблемы, и поэтому 
мы считаем, что одномандатников, депутатов от жителей микрорай-
онов должно быть не семь, как сейчас, а минимум девять, в этом слу-
чае их работа, а значит и работа Совета в целом, будет эффективнее.

При обсуждении прозвучало предложение сделать схему: 9 – по 
спискам и 9 – одномандатников. Поскольку это предложение про-
тиворечит федеральному законодательству (по закону у нас не мо-
жет быть менее 10 депутатов, избираемых от партий), большинство 
депутатов проголосовало против этого предложения. После чего 
поставили на голосование предложение, что в следующем созыве 
в городской Совет будет избираться 21 депутат, из них 12 – по пар-
тийным спискам и 9 — по одномандатным округам. За это предло-
жение все присутствующие депутаты проголосовали единогласно, 
повторяю, все единогласно. Если кто-то говорит, что голосовал «про-
тив», можно предложить ознакомиться с протоколом сессии. И ещё, 
если считаете, что 21 это много, то напомню, что в советские вре-
мена в городском Совете народных депутатов их было порядка 80. 

И вообще, «много», «мало», это просто оценочные слова. Для меня 
важно, чтобы работа горсовета была эффективной, а так это или нет, 
оценку нам поставят не политики, ставящие перед собой цель — очер-
нение конкурентов, а жители города, ради которых мы и работаем.

ОЦЕНКУ НАМ СТАВЯТ 
ЖИТЕЛИ ГОРОДА

«МОГУ ПОМОЧЬ»
По инициативе 
регионального 
отделения 
общественной 
организации «Союз 
женщин России» 
НАО акция «МОГУ 
ПОМОЧЬ» проходит 
уже третий год 
подряд в преддверии 
Международного 
дня защиты детей.

ЕЩЕ ОДИН ТОС ПОЯВИТСЯ В ГОРОДЕ


